

Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

La prensa inglesa, incluso los diarios más conservadores, critican con indignación los bombardeos de Alcaniz y Granollers pidiendo al Gobierno que ponga coto a tales crímenes.

El Gobierno se decide por fin a protestar cerca de Franco en vez de hacerlo cerca de Hitler y Mussolini. El ministro de Burgos contesta a la nota inglesa bombardeando otra vez barcos británicos en el mismo puerto de Alicante.

¿Qué se ha hecho del honor inglés, decimos nosotros?

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riera, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, miércoles 8 de Junio de 1938

En Banca-Año VIII

Núm. 580

NOTAS

“COBRAMOS QUE DEBEMOS CONDENAR...”

por FERMIN MENDIETA

Ausente, por encargos diplomáticos que lleva con buen tino y feliz éxito, Jiménez Asúa, habré de ser yo, su defendido de otros días, quien le reemplace en el comentario de un considerando judicial que, por diferentes razones, conviene que no pase ignorado. Tanta es, a ojos vistas, su monstruosidad. Cierto que el ánimo está, desde que comenzó la insurrección, curado de espanto. No en vano la crueldad ha proliferado en la España invadida, de una manera extraordinaria y robusta. Los castigos implacables, hasta terminar en la muerte, se han proligado con tal abundancia, que la capacidad de asombro y la de reacción hace tiempo que fueron rebasadas. Sobre esas maneras dramáticas de lo injusto, pone el espíritu, sin querer o queriendo, una suerte de disculpa íntima con la que se defiende para no admitir la idea desconsoladora de que la criatura humana es, en su conjunto, susceptible de feroces degradaciones. Lo que valga esa disculpa extrema no es cosa de examinarlo ahora. Declaro que si no me la ofrecen muy barata, no me quedo con ella. Tan copiosas y circunstanciadas son las crueldades masivas de que tengo noticia, que estoy más inclinado a considerar que, con ciertos climas morales, la criatura normal es el prototipo de Lombroso y la anormal su antítesis. Que sea como digo o de modo contrario, es lo cierto que la crueldad y el crimen los reputamos suceso al margen del menor contacto, no ya con la Justicia, sino con sus representaciones formales, que unas veces la interpretan con mayor o menor exactitud, y otras, debe presumirse que cuando eso ocurre es por error, las desacatan y ofenden. Cabe, cuando sucede lo segundo, esperar una rectificación. Más, ¿qué suerte de rectificación esperar cuando el apartamiento de lo justo es voluntario, deliberado y se oregona, sin miedo a la repulsa, con todo cinismo y desenfado?

El asesino, en cuanto tiene conciencia de su crimen y se recata de publicarlo, cuidando celosamente el secreto de su acción, es de fondo, mucho más estimable que el grupo de magistrados que al pie del considerado que nos inspira este comentario han suscrito una sentencia de doce años y un día contra el médico de Bilbao don Pedro Lozano Domínguez. Si se considera que pudieron, sin más que desearlo, condenarle a ser pasado por las armas o muerto en garrote vil, quizá se piense que el condenado les debe gratitud. De haber dictado el Tribunal una sentencia de muerte, la cosa hubiera quedado para no ser comentada, en un crimen. Uno más, donde se han cometido tantos, cuenta poco o no cuenta nada. Lo monstruoso surge, justamente, al pretender el Tribunal una sentencia justa. Al razonar su decisión. Y toda vía es más monstruoso el caso si los magistrados que han fallado la causa seguida contra el médico bilbaíno, han inspirado su resolución en la mejor buena fe jurídica. Eilo su que en la España invadida las deformaciones morales no tendrán, ni apelando a los recursos de la ortopedia más enérgica, solución satisfactoria.

Veamos, ajustándonos al considerando primero de la sentencia, cuáles son los delitos atribuidos a don Pedro Lozano Domínguez. Se trata de un cirujano, con plaza de ayudante, del Hospital civil de Bilbao. Siente por su oficio una alta vocación. Tiene, además, buenas manos: rápidas, precisas, limpias. Es sobrio y atento con sus pacientes. Cuando alguna vez la muerte le gana la partida, no se cura de su melancolía en mucho tiempo y se da a inquirir si en el fracaso ha mediado su ignorancia o su descuido. En alguna ocasión, frente a un paciente cuya vida defendía a la desesperada, disputándosele a uñadas a su enemiga, su derrota le arrancó los grimas de rabia, para más tarde, recordando su

religiosidad, arrepentirse en el rezo de su soberbia. Por encima de su sabiduría y su destreza de médico, sus creencias religiosas. Con esas dos únicas pasiones le sorprendió la rebelión. Se mantuvo en su puesto. Pero hacían falta médicos, buenos médicos, para organizar y trabajar en los hospitales de sangre. Don Pedro Lozano fué requerido para ese trabajo. Adujo el que realizaba en el hospital civil; pero se le forzó a consagrarse a la nueva ocupación, más perentoria y útil. Se le envió a Durango como jefe del equipo quirúrgico. Montó un hospital y asumió su dirección. Este hospital «se distinguió por el perfecto funcionamiento y organización», llegando a considerarse modelo entre los de su clase, y siendo por esa causa frecuentemente visitado por las autoridades. El médico no era otra cosa que médico. Estricto cumplimiento de su deber profesional. Socialistas, comunistas, republicanos, nacionalistas vascos, llegaban hasta don Pedro con sólo su cédu de dolor, auténticamente unificados ante el riesgo de morir de sus heridas. Algunos días entraban a borbotones, llenando el hospital de gritos y lamentos angustiosos. Don Pedro aguantaba en el quirófano horas y horas, con igual serenidad y la misma precisión de los días normales. Había relevo para el personal auxiliar; para él, no. Una sola exigencia de su parte; que el hospital se conservase bajo la advocación religiosa. Crucifijos en las salas y personal religioso para cuantos deseasen auxilios espirituales. Sin esa libertad de conciencia, don Pedro se negaba a trabajar. Nadie pensó en impugnársela, aun cuando se haya dicho lo contrario, al solo objeto de ponerse a bien con el lugar común que ordena, en la zona invadida, presentar a los combatientes de ideas izquierdistas como unos incorregibles tragacuras. Nadie reprochó a don Pedro que exigiese la presencia de un crucifijo en las salas de su hospital y todos le agradecían el apasionado interés que ponía en suplir con ciencia y paciencia lo que las circunstancias, difíciles, le negaban. Ya se ha dicho que en el quirófano o en la cama hospitalaria, don Pedro no distinguía filiaciones políticas. Reducía su misión a curar los boquetes que en la carne doliente de aquellos muchachos había abierto la metralla. No es de extrañarse que sólo por azar conociese que entre sus heridos los había procedentes del campo contrario. Esa circunstancia no le hizo cambiar de conducta. Puso atención en salvarlos. Cortó donde hacía falta cortar y evitó amputar donde la amputación podía ser eludida. No se le ocurrió hacer mérito de su imparcialidad. ¿Acaso podía distinguir entre leales y rebeldes? De ninguna manera. Lo específicamente suyo era curar, y curaba. Alió las autoridades militares con sus deberes. Con cumplir el suyo, tenía cubiertos los mandatos de su conciencia y las órdenes tácitas de la sociedad. La metralla de los aviones rebeldes fué desplazando el hospital. De Durango se trasladó a Lujua; de Lujua, a Bilbao; de Bilbao, a Limpías... Don Pedro obedeció los mandatos de la necesidad, sin dejar de ejercer su profesión. Se sabía útil y ponía su afán en trabajar, mayor tiempo posible. Cuando todo hubo terminado en Santander, don Pedro buscó refugio en Noja, en casa de una familia amiga. En Noja, una aldea sin ruido, creyó asegurarse un reposo indispensable para su espíritu mucho más fatigado que su cuerpo. ¿Ocultarse? ¿De quién necesitaba ocultarse? Cuando fueron a buscarle no se sorprendió. Supuso que le llamaban, con otras invocaciones, al trabajo. Se equivocó. El llamamiento era esta vez de la justicia. Le buscaban en calidad de delincuente. Se le acusaba de haber causado daño deliberado so pretexto de curación, a los prisioneros rebeldes. Don Pedro se sintió atacado en su conciencia y entrevió, por vez primera, un mundo de maldad es insondable. ¿Era posible que alguien, sirviéndose de su profesión, causara por deliberación y sectarismo un daño irreparable? Empalideció al suponerlo. El Tribunal fué en esto justo: rechazó la acusación como falsa. Y le condenó por no hacerlo. Hubiera deseado absolverlo; pero faltaba la prueba de que don Pedro hubiese servido a la «causa nacional», dejando morir a los heridos republicanos o los hubiese invalidado para el ejercicio de las armas mediante amputaciones fundamentales de brazos y piernas. Lejos de proceder así, los había cuidado con esmero, atendido con paciencia y confortado con palabras optimistas. Y había hecho más: había cuidado poniendo a contribución su capacidad organizadora y su pasión religiosa, que la República pudiese exhibir un hospital modelo, delito grave, «pues indiscutiblemente que las apariencias de normalidad, tanto social como religiosa, en el pretendido Euzkadi, fueron sumamente contraproducentes al rápido triunfo de las tropas nacionales y al aspecto internacional de nuestro pueblo».

En consideración a lo que va narrado, paráfrasis de la sentencia, don Pedro Lozano Domínguez ha sido condenado a doce años y un día de reclusión. Para que la sentencia quedase redonda en su cinico desenfado era obligado el empleo de la fórmula venal: «Cobramos que debemos condenar y condenamos...»

Inspección Provincial de Sanidad

Derogadas las órdenes ministeriales del 15 y 22 de Enero último y dispuestas por Orden del 24 de próximo pasado Mayo («Gaceta» de 25), la organización obligatoria de los sanitarios en agrupaciones profesionales, se convoca a todos los residentes en esta isla para el próximo día 13 del actual a las siguientes Asambleas, con el objeto de proceder al nombramiento de los respectivos Consejos Directivos:

A las 11, Practicantes; A las 11'30, Matronas; A las 12, Enfermeras; A las 16 y 30, Médicos; A las 17'30, Farmacéuticos; A las 18'30, Odontólogos.

Las reuniones tendrán lugar en el Salón de actos del Dispensario de Higiene infantil (calle Alonso III n.º 9).

Los que no puedan asistir, deberán delegar su representación en un compañero. 1-2

Tribunal Popular de Mahón

Ayer vióse la causa por daños contra Benito Gil Flores. Después del interrogatorio, el Fiscal retiró la acusación quedando absuelto el procesado.

Antes de terminar la vista, el Fiscal camarada Antonio Vilaverde García pronunció un sentido y elocuente discurso de despedida, con motivo de marchar a un nuevo destino a la Península.

Sentimos la marcha del camarada Vilaverde y esperamos se lleve de esta isla tan grato recuerdo como su actuación ha dejado entre nosotros

Señalamiento para mañana, a las diez, causa por desafección al Régimen contra Pedro Montañés Villalonga.

CAMBIARIA

bicicleta de caballero por una de señora.

Informes: calle del Carmen, 34 Mahón; y Ciudadela. Primero de Mayo. 1-3

Comité Local de la Mujer Antifascista (Mahón)

Participa al público que la pieza de queso que se subastaba, correspondió al n.º 90.

Sindicato Musical

Se convoca a los compañeros que forman la Junta Directiva a una reunión que se celebrará mañana miércoles a las siete de la tarde en el local social (Casa del Pueblo)

SALON VICTORIA

Miércoles tarde 6'30 y 10 noche Sesiones EXTRA por agotarse cada día las localidades

Reposición de la colosal obra española La hija de Juan Simón por Angelillo, Manu-1 Arbó, Pilar Muñoz, Carmen Amaya, etc.

Aviso importante:

A fin de complacer al público, evitar reclamaciones y especialmente para cumplir las disposiciones vigentes, la Dirección del SALON VICTORIA hace saber al público lo siguiente:

A partir del sábado 11 Junio, todas las localidades, excepto las bonadas, se venderán «únicamente» en taquilla.

La taquilla estará abierta: SABADOS de 11 a 13 y desde las 4 tarde

DOMINGOS de 10 a 13 y desde las 2-30. No se admitirá ningún encargo.

Como respuesta a las protestas de Inglaterra, la aviación fasciosa bombardeó nuevamente Alicante, Tarragona, Barcelona y Valencia alcanzando las bombas a dos mercantes británicos y uno holandés causando víctimas entre las tripulaciones de los mismos

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Los facciosos atacaron nuestras posiciones del Collado Santo en el sector que ocupa la 43 División propia, siendo enérgicamente rechazados, causándoles más de 60 bajas vistas, entre ellas un capitán.

En la zona de Sort fueron igualmente rechazados otros ataques contra las posiciones de Piedras de Aolo, sufriendo el enemigo grandes pérdidas.

LEVANTE.—El enemigo apoyado con gran profusión de aviación y tanques, intentó por dos veces ocupar la cota 2072 del sector de Mora de Rubielos, siendo rechazado con gran dureza.

CENTRO.—Un intento de golpe de mano faccioso a nuestras posiciones de Las Rozas y Guadalajara, fué totalmente repelido y neutralizado.

AVIACION

A las 11'15, cinco Junkers bombardearon Alicante causando 45 muertos y cien heridos, entre los que se encuentran algunos tripulantes de los mercantes ingleses «Maryati» y «Winifred».

A las 18'20, diez aparatos bombardearon Tarragona lanzando unas doseientas bombas, casi todas incendiarias, cayendo la mayor parte al mar sin causar daños ni víctimas.

Durante la noche última la aviación facciosa ha bombardeado por dos veces Barcelona, causando las bombas algunas víctimas en las barriadas de la zona del puerto. Algunos artefactos cayeron sobre el vapor holandés «Parklaand» causando un muerto. En la población civil hubo siete muertos y seis heridos.

A las 8'26 y 8'53 de hoy 9 trimotores intentaron bombardear Valencia, siendo repelidos por el fuego de las baterías antiaéreas. Las bombas cayeron casi todas al agua y las que explotaron en tierra no ocasionaron víctimas ni daños de importancia.

En las provincias de Levante se está realizando la recolección de los trigos «ardito» y «mentana»

Valencia.—Se está realizando en las provincias de Levante la recolección de los trigos «ardito» y «mentana», calculándose solamente en Valencia 17.500 toneladas de la primera variedad y 5.900 toneladas de la segunda.

Esto pone de relieve la conveniencia de atender las directrices que el Ministerio de Agricultura da para la agricultura de guerra, a través de la Comisión Nacional de Ordenación de Cultivos, pues ese grano, aumentado con el conseguido de las mismas variedades en el interior, representa una aportación cereal que adelanta las disponibilidades en dos meses, con relación a la fecha media de la siega de los trigos candeales corrientes en las zonas cerealistas castellanas.

La ofensiva de Teruel de los rebeldes está paralizada

Barcelona.—La ofensiva emprendida por los rebeldes en el frente de Teruel y en la cual participaron sus divisiones mejores, parece está definitivamente paralizada.

Hace ya tres semanas la acción del enemigo fué contenida por las tropas republicanas a unos 17 kilómetros al Norte de Rubielos. Desde entonces, los rebeldes se esforzaron, en combates diarios, en abrirse paso hacia el Sur sobre Mora de Rubielos y de allí hacia el valle de Mora y la carretera Teruel Sagunto. Todos sus ataques fueron rechazados. La jornada de hoy no ha sido más que una repetición de sus vanos esfuerzos, de sus pérdidas y de su decaimiento.

Lo mismo, la tentativa de los rebeldes de forzar una brecha hacia Mora de Rubielos atacando por el Oeste—Vallbona—es decir, por el flanco, ha sido duramente rechazada en violentos combates que duran ya desde hace ocho días. El enemigo no ha podido obtener ninguna ventaja, y el frente, aquí también, se encuentra a unos 8 kilómetros al Oeste de la ciudad y separado de ella por una cadena de abruptas montañas.

Los esfuerzos realizados por los rebeldes en el sector de Puebla de Valverde, no han sido menos inútiles.

Puebla de Valverde está situada a unos 20 kilómetros al Sudeste de Teruel y los facciosos calculaban avanzar a lo largo de la carretera que conduce a Sagunto. En este sector el enemigo ha sido no solamente rechazado, sino que las tropas republicanas han logrado por audaz iniciativa, desalojar al adversario de importantes posiciones de la Sierra Camarena.

En el sector central del frente de Teruel ha habido poca actividad militar en el curso de los últimos días.

En el sector Este, en el arco Benasal-Catí-Tirig-Cuevas de Vinromá, arco que mide unos 20 kilómetros de largo y ancho, es atravesado por cadenas de montañas y en la base del cual, se encuentra Albocácer, los leales han cedido algunas posiciones avanzadas de Monte Gordo. El pequeño avance logrado por el enemigo le ha costado durísimas pérdidas.

La ofensiva empezada ayer por las tropas gubernamentales en el frente de Extremadura en dirección a Torre Albilla, prosigue según el plan previsto. La resistencia de los rebeldes ha sido vencida en toda la extensión de la línea y el adversario ha sufrido grandes pérdidas en hombres y material.

Cinco muertos a bordo del buque mercante inglés «Winifred» bombardeado en el puerto de Alicante

Comunican de Alicante que cinco hombres de la tripulación han sido muertos por el bombardeo de hoy en el puerto de Alicante que alcanzó al buque inglés «Winifred». Las víctimas son: Mr. Halliday, maquinista; Mr. Hennery y Mr. Millan, oficiales, y dos marineros de los que no se conocen los nombres.

El «Winifred» llevaba un cargamento de carbón. Estaba matriculado en Newport.

Dicho bombardeo ha causado entre la población civil 19 muertos y 57 heridos.

Un buque holandés averiado en el puerto de Barcelona por una bomba de la aviación rebelde

Barcelona.—Esta noche hacia las 23 horas, las sirenas han dado la alarma en Barcelona. Las baterías de la D. C. A. entrando inmediatamente en acción, han impedido por una cortina de fuego, el vuelo sobre la ciudad de los aviones rebeldes.

Estos últimos han lanzado su carga en los alrededores del puerto.

Uno de los proyectiles ha tocado al buque holandés «Parklaand». Se registran hasta ahora dos heridos.

Mr. Lloyd George lanza una furiosa diatriba contra el Gobierno Chamberlain

Londres.—Mr. Lloyd George ha pronunciado una furiosa diatriba contra el Gabinete Chamberlain, diciendo que a causa de la ineptitud del mismo, el fascismo internacional se estaba mofando del pabellón británico. Ha terminado diciendo que era absurdo hacer responsable a Franco de las agresiones que los aparatos italo-alemanes verifican sobre barcos ingleses y que las protestas del Gobierno debían ir dirigidas a Berlín y Roma.

El Gobierno francés ha tomado medidas muy severas

Paris.—El redactor diplomático de «Ce Soir» que acompañó a Mr. Daladier en su viaje por la región de Aux-les-Thermes, afectada por el bombardeo de aviones piratas, ha declarado que las medidas adoptadas por el Estado Mayor y el Jefe del Gobierno francés, eran muy importantes, y que a su juicio, impedirían la repetición de las agresiones. Parece que se ha dado orden de detener cualquier avión que penetre en territorio francés.

Subelevaciones en Cádiz y Sevilla

Gibraltar.—Una sublevación, dirigida por el general Queipo de Llano ha estallado en Sevilla y Cádiz. Esta es la noticia que llega hoy a Gibraltar.

Es preciso, parece ser que la causa de esta revuelta es la hostilidad general de la población española frente a los italianos y alemanes. Se sabe que el general Queipo de Llano ha manifestado ya personalmente su hostilidad en varias ocasiones.

Según informaciones de fuente segura, esta revuelta dirigida por el general en Sevilla, forma parte del gran movimiento de protesta que han levantado elementos de importancia de la población en diversas partes del territorio rebelde contra la invasión italo-alemana.

Se informa, que una serie de reuniones secretas se han celebrado en villa bajo la presidencia de Queipo de Llano, antes que éste declarara sublevación efectiva.

«El mejor medio de quitarnos de enmedio a italianos y alemanes, no tomar Madrid, sino Burgos. Prefiero ser mejor un republicano español que un italiano o un alemán».

Estas son las frases particularmente características que se atribuyen al general Queipo de Llano.

Parece que el alzamiento del que dicho general ha tomado la dirección ha sido duramente reprimido. Un gran número de oficiales españoles empujados por un mismo odio al invasor, se habían puesto al lado del general, han sido detenidos. Se ignora hasta lo que ha sido del general, orden expresa de Burgos, detenciones en masa se han efectuado en toda Andalucía sublevada. Las guardias de La Línea han sido reforzadas y pueden pasar los que poseen un salvoconducto especial justificando su salida para Gibraltar. Los papeles de que estos viajeros son portadores, sometidos a un severo reconocimiento y exámen.

Las relaciones franco-italianas y la intervención italiana en España, vistas por el «Times»

Londres.—«Francia es de nuevo y definitivamente el enemigo», es el corresponsal del «Times» en Roma, que ve en la cuestión española explicación de esta actitud de Italia. «Cuando el acuerdo anglo-italiano firmado, declara, y cuando comenzaron las negociaciones con Francia, Mussolini estaba seguramente convencido que la guerra estaba muy próxima al final en España. Después ha tenido ocasión de rectificar su opinión. En mes, la «cruzada española» ha sido colocada en el primer plano de la política italiana durante el mes último. El Congreso del Instituto de Política Internacional de Milán, ha colocado en primer plano de su resolución final, un mensaje a los legionarios que se encuentran en España.

Comentando la actitud suspicaz de Italia ante la propuesta de poner fin a los bombardeos de ciudades abiertas, el corresponsal del «Times» atribuye al hecho que «los italianos consideran que el general Franco tiene un margen de superioridad aérea sobre los republicanos, en gran parte, gracias a los pilotos y a los aparatos italianos de que dispone».

El 80 por ciento de la población de Sevilla, La Línea y Málaga tienen simpatías por los republicanos, escribe el «Daily Telegraph»

Londres.—El 80 por ciento como mínimo de la población de Sevilla, La Línea y Málaga, tiene simpatías y sentimientos antifascistas, envía a su periódico el corresponsal del «Daily Telegraph» y «Morning Post» en Gibraltar. De cada día se convierte en más evidente que la España Meridional harta del régimen «nacionalista» y especialmente de la dominación extranjera. Los que forman parte del Gobierno de Sevilla toman medidas precautorias para expresar su descontento y en particular su aversión por los italianos.

Toda la prensa londinense reproduce en primera página los despachos de la British United Press y de Reuter que confirman la oposición reconstituida por la invasión extranjera en Andalucía y las numerosas detenciones que se han efectuado en esta zona de la España rebelde. Según un despacho «Exchange» de Barcelona, reproducido por el «Daily Mail», se informa que Queipo ha desaparecido.

El corresponsal del «Daily Herald» en Gibraltar que confirma que la rebelión estalló el viernes último en Cádiz y Sevilla a la vez, donde el general Queipo de Llano se puso a la cabeza de los sublevados, añade: «Numerosos aristócratas españoles han llegado a Gibraltar; algunos de ellos embarcado a bordo del «Conte di Savoia» para Italia. Su llegada a Gibraltar es la señal inequívoca de que han estallado revueltas en la España facciosa».

La información sobre el bombardeo de Orgeix

Toulouse.—La nacionalidad de los nueve aviones que han bombardeado el territorio de Orgeix no ha podido aún ser establecida oficialmente por las autoridades francesas.

Sobre los numerosos y voluminosos fragmentos de las 18 bombas contradas en el lugar y que pesaban ciertamente cerca de 100 kilos, figuran las inscripciones que deben permitir averiguar la fábrica de donde han salido los proyectiles.

Una personalidad competente ha indicado ya oficialmente que se ha encontrado en presencia de bombas de un modelo corriente en Italia.

Estos proyectiles son muy pesados con gran carga de explosivos destinados a destruir las construcciones.

El objetivo parece haber sido el viaducto del transpirenaico que se encuentra en Orgeix, como se dice en términos de artillería, concretamente encuadrado.